
致辞 

财经事务及库务局局长出席立法会财经事务委员会特别会议发言要点 

（只有中文） 

2013年 1月 28日（星期一） 

以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（一月二十八日）在立法会财经事务委

员会特别会议，简介二零一三年《施政报告》的发言要点： 

 

  主席、各位议员，我很高兴出席今日财经事务委员会的会议，向大家简介财

经事务及库务局来年的主要工作。 

 

  过去数年，金融市场持续波动不定，欧洲债务危机、环球经济放缓以及多国

实行量化宽松政策令流动资金过剩，先进经济体及国际监管机构的金融改革为全

球的金融服务业带来深远的影响和不明朗的因素。尽管外围环境继续不明朗，香

港金融服务业展现了其抵御冲击的能力，金融机构运作保持稳健，足证明规管制

度在管理金融系统性风险方面发挥良好作用。政府联同监管机构会继续密切留意

国际金融市场的变动，在需要及适当时候采取有效措施以确保金融稳定。 

 

  我们一直致力维持稳健及与国际接轨的金融体系。同时，面对其他金融中心

的挑战，我们会致力加强本港金融体系的优势，充分把握经济重心由西向东移所

带来的新机遇。 

 

  未来一年，我们是会继续努力不懈，提高香港市场的质素、力求在完善投资

者保障及促进市场发展之间取得合理平衡，以及推动金融服务业可持续发展，通

过加强香港与内地的金融合作，为两地带来新机遇。 

 

  为了巩固香港金融业现有传统优势，和发掘新的增长点以拓宽金融业的业务

基础，金融发展局已于本月成立，就进一步发展香港金融业向政府提供意见和建

议。  

 

  在国际层面，香港一直有参与各个金融组织有关金融业改革的讨论，并提出

具有建设性的意见，以及力求与国际上的监管制度标准看齐。 

 

  香港已按照国际议定的时间表，由今年一月一日起，如期实施首个阶段的《巴

塞尔协定三》监管资本标准。金管局现正按照巴塞尔委员会陆续颁布的详细标准，

拟备其他相关规则，以期适时向立法会提交修订。 

 

  为落实二十国集团的承诺，我们现正与监管机构合作，制定场外衍生工具交

易市场的监管制度。我们预计在本年上半年将有关建议提交立法会审议。我们会



争取配合国际推行场外衍生工具交易市场监管的时间表。为此，我们早前亦已作

出有关法例修订，以便香港交易及结算所能尽快设立中央结算平台。同时，金管

局亦已应交易报告的要求，设立有关基建系统。 

 

  为投资者提供更合适的选择与保障、推动企业管治，和提高证券市场的整体

竞争力，我们现正与香港证券市场无纸化工作小组草拟有关条例草案，为实行证

券市场无纸化，提供必须的法律框架。我们的目标是在本年内向立法会提交有关

条例草案。 

 

  在市场质素及投资者保障方面，我们与证监会正致力改善首次公开招股保荐

人监管制度，为维持优质市场及集资平台奠定基础。在保险业方面，我们建议成

立独立保险业监管局和保单持有人保障基金，以符合国际规管要求及加强对保单

持有人的保障。 

 

  在强积金方面，我们和积金局会合力采取一篮子短期、中期及较长期的措施，

改善强积金制度的不同范畴，特别有关强积金收费方面。就短期措施而言，积金

局在现有法例框架下，会于今年全速推行多项行政措施，减低受托人成本。例如：

积金局会于今年分批联络超过一百万个持有多过一个个人帐户的计划成员，鼓励

并协助他们作出整合。积金局亦会与受托人跟进整合强积金基金。至于中期措施，

积金局会与政府研究使积金局更有效履行职能的可行方案，例如检讨是否应该将

现时行政指引的一些规定，加入法例，包括在有关审批强积金基金方面的规定，

目标是于二零一三／一四立法年度提出相关的法例修订建议。一些较长期措施包

括理顺基金种类和数目，及就市场失效时引进强积金收费水平上限，积金局正制

定方案，目标是于一年内展开公众咨询。同步，积金局亦正积极研究推行强积金

全自由行的配套措施，以期于三年内完成推行全自由行的部署。 

 

  在推动金融服务业可持续发展上，我们会继续与内地当局保持密切联系，积

极推动两地的金融合作，其中重点工作包括：透过《内地与香港关于建立更紧密

经贸关系的安排》（即 CEPA）及其他区域合作平台，进一步加强香港和内地在金融

机构、金融产品、资金及人才方面的交流和合作，以达致互惠共赢。 

 

  在离岸人民币业务方面，我们会继续与内地有关部委、本地金融监管机构及

市场人士紧密合作，积极推动人民币在中国内地以外地方更广泛使用，并会继续

优化市场基建和巩固金融平台，促进香港发展成为全球离岸人民币业务枢纽。同

时，随内地商品期货交易逐步与国际接轨，我们会争取香港在国家商品期货国

际化的过程中发挥作用。 

 

  我们亦会采取多层次的措施，吸引国际资金、产品和人才汇聚香港，支持香

港作为国际资产管理中心的发展，例如完善信托法、发展伊斯兰金融平台、促进



本地债券市场、加强在内地和海外推广香港资产管理业的策略定位等。我们和证

监会已与中央有关部委展开关注中港基金互认平台的研究。 

 

  我们现正推行多方面的法律改革，包括优化公司破产法例，以期简化和理顺

公司清盘程序，和更有效地管理清盘事宜和加强对债权人的保障。此外，为了落

实便利市场发展而于去年七月获立法会通过的新《公司条例》，我们会在未来数月

向立法会分批提交有关的附属法例，以期于二零一四年第一季实施新法例。 

 

  最后，有关税务资料交换方面，我们正拟定详细立法建议，提升现时的安排

以符合国际标准，使香港能进一步与其他税务管辖区签订全面性避免双重征税协

定，同时制订法律框架，以便香港在有需要时与其他地区签订独立的税务资料交

换协定。我们会于二月征询委员会的意见，目标是于四月底前向立法会提交立法

建议。 

 

  多谢各位委员，现在我乐意回答委员的问题。 

 

完 


